



A la baja, cifra de auditorías que presenta la ASF en junio

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Un aspecto de la reforma de 2016 a la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas de la Federación que causó optimismo entre legisladores y especialistas fue que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) presentaría en adelante resultados de la revisión de la cuenta pública en tres entregas parciales al año, la primera en junio, otra en octubre y la última en febrero, así el Congreso información oportuna para exigir cuentas y planear presupuestos.

Pero eso no se ha cumplido, pues la ASF ha disminuido constantemente la cifra de auditorías que presenta en junio. A la par, también ha ido a la baja el monto de probables irregularidades que detecta en su primer corte anual. En 2017, cuando comenzó la nueva modalidad, en junio presentó a los diputados 502 auditorías, que representaron 25 por ciento de las que haría ese año a la cuenta pública 2016. En ese reporte detectó posibles irregularidades por 23 mil 482 millones de pesos. En cambio, en la primera en-

pesos. En cambio, en la primera entrega del informe de la fiscalización de la cuenta pública 2022, realizada el viernes pasado, la ASF presentó 86 auditorías, 4 por ciento de las que tiene programadas, y detectó posibles faltantes por 71 millones de pesos.

La cifra anterior es la más baja desde que la ASF presenta sus informes en tres parcialidades anuales y es menos de la mitad de las auditorías que entregó en junio de 2022, cuando concluyó 207 informes, es decir, 10 por ciento del total que ejecutó para fiscalizar la cuenta pública 2021.

Disminución constante

La disminución en el número de auditorías que la ASF ha entregado en su primer reporte de junio ha sido constante cada año. En 2018, entregó 344 y detectó posibles irregularidades por 4 mil 527 millones de pesos; en 2019, presentó 268, y determinó anomalías por 10 mil 639 millones; en 2020 no presentó su informe de junio por la pandemia de covid-19, pero indicó que su informe habría incluido 168 auditorías; en junio de 2021, la cifra bajó a 125, con las que detectó probables faltas por 588 millones de pesos.

Cuando la ASF estrenó su facultad de entregar tres reportes al año, su entonces titular, Juan Manuel Portal, aseguró a los diputados que con ello se podría "poner a su disposición, con mayor oportunidad, información confiable respecto al desempeño del aparato gubernamental mexicano".

El 30 de junio pasado, el actual titular de la ASF, David Colmenares, dijo a los diputados que la cifra de auditorías entregada obedeció "al tipo de ente auditado, los montos presupuestales ejercidos, el volumen de información por revisar y los enfoques de auditoría ejecutados".